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https://www.100test.com/kao_ti2020/645/2021_2022_ACCA__EF_

BC_9A_E4_B8_c52_645410.htm 随着世界经济的国际化发展和

中国加入WTO，企业对于财会人员的需求早已不同以往，他

们更多地希望大学能够把会计学专业学生培养成适应社会需

求的复合型应用人才。如何把通识化教育、专业教育和职业

教育三者结合起来，把会计系学生培养成为既通晓国内会计

准则又有国际视野的高级会计专业人才，一直是高校会计领

域教育者不断思索的问题。不少高校选择了与ACCA合

办ACCA成建制班，把ACCA与本科教育相结合。厦门大学在

此方面一直走在前列。厦门大学的会计学系从2005年开始

与ACCA合作开设ACCA成建制班（国际会计班），并且把它

申报成为教育部财政部高等学校特色专业--会计国际化人才

培养项目。 四年过去了，藉着ACCA成建制班的发展，厦门

大学管理学院已经建立起了一个具有示范与带动作用的会计

学国际化人才培养模式以及一套符合会计学国际化人才培养

目标的国际化会计专业课程体系，ACCA成建制班毕业生的

就业情况也相当喜人。近日，厦大管理学院副院长陈汉文教

授接受ACCA专访，一起分享了厦门大学ACCA成建制班从最

初的困难重重到今天的硕果累累发展历程，以及厦大会计学

系开展ACCA成建制班教育的丰富经验与心得。 1、请问2005

年的时候，您以及管理学院的其他领导是出于怎样的考虑，

而决定与ACCA在会计系合作开设国际会计班（ACCA成建制

班）呢？您觉得这个合作项目的意义是怎样的呢？本文来源:



百考试题网 答：当时我还是厦大会计系的系主任。作为系主

任，当时我考虑的核心问题是我们应该培养什么样的会计本

科生。在以前会计系也开设了国际会计班，主要是上一两门

英文原版专业课程。我觉得这还是不够的。因为中国经济的

国际化程度已经非常高了，世界五百强有很多都到了中国，

国外的企业到中国，中国企业到国外，两方面都要求会计人

员在专业知识以及英语能力方面达到相当高的水平。也就是

说，中国经济的国际化对于未来会计本科生的发展提出了严

峻的挑战，越来越需要既了解国际财务与会计惯例，英语水

平也非常高的学生。因此，我们当时就想该怎么办呢？于是

，就想到设计出一个全新的国际会计班，全部采用英文的体

系。当时我们觉得ACCA整个的课程和考试体系都非常贴近

市场需求，当市场对会计人员提出了新的要求时，ACCA的

课程体系能够及时地进行调整，这是第一；第二就是ACCA

在国际上享有权威地位，它的整个体系得到了大家的公认，

是一个经过了市场检验和多年研究得出来的一个体系，已经

比较成熟了。因此，我们就直接把ACCA这个体系纳入到我

们的教学大纲中，辅之以其他教学内容，与ACCA合作开设

了这个国际会计班。来源：考试大 其意义首先在于，对于学

生来说，给了他们一个在国内就能掌握国际权威的会计知识

结构体系的渠道，为他们以后的就业打下良好基础。作为教

育工作者，应该站在学生的角度考虑，什么是社会的未来所

需，我想这是其核心的意义。其次还有一个意义，这个班专

业课采用国际上广泛认可的全英的课程体系，对厦门大学其

他专业的学生来说也许也有借鉴作用，对于其他的兄弟院校

也会有一定的参考借鉴价值。 2、国际会计班所有专业课程



（16门）使用英文原版教材、双语授课、英文考试，对于老

师以及学生的英语水平都是较大的挑战，开班之初你们是如

何面对这一挑战的呢？百考试题论坛 答：挑战是非常大的，

远远超过了我最初的想象。幸运的是，我们会计系有一些老

师的专业水平很高，博士毕业，英语水平也不错，有的老师

有在国外正规的学术访问经历，在国外大学会计系学习过一

段时间，对于他们来说，首先英语基础是没有问题的。不过

，国外的原版教材都很厚，课程又多，要整学期地备课、讲

解，确实需要老师们投入大量的时间和精力。还好，部分老

师的双语教学经验非常丰富。另外，我们很鼓励老师们开这

些课，系里面专门拿出经费，对每一门课都给予资助，按照

学校双语课的标准给予课程开发费用，这对老师来说是一种

鼓励，一种认可。一方面是老师实力确实不错，另一方面老

师也具有这种敬业精神。 而对学生来说，到厦门大学会计系

读书的学生都是非常优秀的。从厦门大学所有的专业招生中

，我们会计系的招生分数是最高的，学生非常优秀，只要他

们愿意投入时间，是能够克服英语这个难关的。有的学生跟

我讲，刚开始的时候，看英语原版教材，目录都要一个词一

个词地查字典，但是大学四年后，已经非常流畅了。因为，

会计系只有一部分的同学进入到这个班学习，最优秀的同学

汇集到一个班，同学们非常勤奋，共同努力，共同竞争，一

起克服困难。从第一届毕业的学生来看，攻克英语难关的效

果还是不错的。我们也经常鼓励学生，并且经常给家长做工

作。家长的鼓励，老师的鼓励，再加上已经毕业的同学的榜

样作用，学生还是非常有信心的。 3、您觉得设立ACCA成建

制班对于厦大会计系的教学改革和师资培养有没有哪些帮助



呢？对于促进会计系学生提高就业能力，获得更好的职业发

展有没有哪些突出的优势？ 答：应该说有非常大的帮助。首

先，老师用的都是原版的、国际上公认的比较权威的教材。

相对来说，国内教材还是借鉴国外的教材，现在我们直接采

用国际原版教材，对教学效果和教学水平，确实具有很大的

促进作用。因此，我们这个班在教材方面，起点上就比较高

了。另一个方面，语言方面，老师用双语教学，尽管起初很

艰难，但习惯了之后，水平就慢慢地越来越高。这几年英文

原版教材的采纳，应该说培养了一批老师，让他们的水平得

到了很大的提高。只要有ACCA相关的活动，我们都会鼓励

老师参加。他们参加这些活动，对开拓眼界，是非常有帮助

的。 对学生的优势非常突出。在外语能力上就是一个很突出

的优势了。更重要的是，他们非常自信--因为大学四年是非

常艰苦的，十几门课，全英的，确实非常艰苦。经过这些磨

砺，他们也变得自信。而且他们的知识结构，最贴近市场需

求，用人单位也非常欢迎他们。我认为，ACCA班同学们的

这种优势不仅仅体现在刚就业的时候，更重要的是在工作后

的10年、20年，他们的后劲或潜力更大。现在跟其他同学相

比，在就业的起点上他们是有些优势，但这些优势还不算非

常明显，因为大学本科毕业刚出去时的岗位要求不是很高。

当他们日后走到领导岗位，担负起更大的责任时，我认为他

们本科四年读ACCA打下的基础，所起的作用将会越来越大

。这种优势在未来会更明显，而不仅仅是在眼前。 4、ACCA

成建制班属于教育部财政部高等学校特色专业--会计国际化

人才培养项目，您能介绍一下这个项目吗？这个项目的目标

是怎样的？ 答：这个项目我们申报了教育部和财政部的“高



等学校本科教学质量与教学改革工程”。这个项目其实就是

以我们国际会计班（ACCA班）为基础，申报教育部和财政

部的高等学校特色专业，这个专业叫会计国际化的人才培养

项目。这个项目的目标就是培养国际化人才，现在这个项目

获得了教育部的批准，也就是说官方已经认可了我们这个办

学思路。 5、厦门大学会计系国际会计班这五年来经历了怎

样的发展历程？现状如何呢？ 答：这5年来，因为之前都没

有这种全英文的教学，算是从零开始，因此在开始之初，肯

定会遇到这样那样的困难。这些困难和矛盾，有些也非常大

，包括经费的支持，包括老师对项目的认可，包括学生对项

目的不了解，背后有各种冲突。但是非常令人欣慰的是，我

们的老师，尤其是参与这个项目的老师，都非常支持，非常

坚定地做这个项目。厦门大学会计学科的传统优势是国际化

，早年葛家澍老师和余绪缨老师对北美财务会计和管理会计

的引进行成了厦门大学会计学科的历史优势。我们做这个项

目，不得不提到一位令人尊敬的前辈，就是常勋教授。常勋

教授是我国国际会计领域的开拓者和奠基人，培养了很多学

生，他有这样的一个理想，就是开办全英文教学的国际会计

班。我们就按照这样一个思路在做，到我任系主任时，我希

望把这样的想法在正常的教学班里实现。所以尽管最初遇到

各种各样的困难，但是由于有诸如肖华教授等一批热爱学生

的教师的全力支持，我们终于坚持走下来了。现在的效果得

到市场的公认，官方也认可。这个班的学习状况非常好，学

生的学习热情也很高，老师教学也越来越自信，就业情况也

越来越好，家长也越来越认可，学校领导也非常认可。我们

有一个学生，曾经一个副校长问她ACCA班里情况怎么样，



这个学生就汇报了班里的就业情况，这个副校长听了非常高

兴。作为校长和主管我们的副校长最希望我们学生的职业发

展有好的前景。而事实证明确实是这样，这个班的状态特别

好，现在绝大多数老师也认可这个项目了。采集者退散本文

来源:百考试题网 6、厦门大学ACCA成建制班已经有两届学

生毕业，他们的就业状况如何呢？还没毕业的ACCA班学生

在会计学系内参加各种活动时的表现又如何呢？ 答：第一届

学生毕业的时候，54个同学中有6个学生在国内读研究生，这

说明这些同学竞争力很强；有7个学生留学。有41个学生选择

就业，24个学生进了国际四大。在跨国公司工作的有29个（

包括国际四大），有7个学生在大型国有企业。优势比其他专

业要明显，在厦大管理学院也是独树一帜的。 第二届学生毕

业的时候，共47个学生。有9个在国内读研，6个出国，32个

就业。32个中22个在国际四大，5个在跨国公司（四大之外的

），另外5个在大型国有企业。从就业情况来看，应该来说优

势非常明显。此外，这个班的学生都非常活跃，富有领导能

力。他们参加了很多大型的活动，比如各种比赛，德勤全国

大学生税务经营挑战赛，毕马威杯管理案例分析大赛，可口

可乐商业案例大赛，包括学校的各种比赛（体育比赛、文娱

比赛、学术比赛）等。而且，在海外大学交流和海外事务所

实习的学生中，这个班也占多数。 7、您对于厦门大学ACCA

成建制班的未来发展有什么期许呢？对于厦门大学ACCA班

的同学们又有什么希望和嘱咐呢？ 答：首先希望这个班越办

越好，能够长期持续走下去。长远来看，我们厦门大学会计

系其他班都用这个模式，都是国会班，ACCA班，那就是我

最大的希望。但要达到这一步，还有很长的路要走！ 对同学



们的希望也有几个方面吧。第一个方面，国会班的学生学习

很辛苦，要投入大量的时间和精力，尤其对自学能力的要求

特别高，希望他们有持之以恒的精神，无论是现在还是未来

。同时承担这么繁重的功课，还需要有一个好的身体，希望

他们锻炼好体魄。第二个方面，希望他们要大气，胸怀要宽

广。我们的同学们要成为国际化的人才，要有国际化视野。

同学们的专业知识方面具有了国际化的水准后，他们的胸怀

，他们思考问题的思维与格局，也要有国际化的水准。第三

个方面，在学习和未来的就业，除了专业方面，希望他们具

有社会责任感，良好的职业道德。这个是决定了我们这些同

学们未来能够成就大事业的关键和基础。厚德才能载物啊！

第四个方面，希望这些同学，尤其是对于走出国门的同学，

念完博士之后，能够回到母校工作，让厦门大学会计系发扬

光大。他们从海外学成归来为母系服务，是决定我们会计系

未来发展的关键。以上就是我的几点希望。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


